

EL PRIMITIVO

ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Calatayud

Administrador: Antonio Moscat Giner

REDACCION Y ADMINISTRACION
JORGE JUAN, NUM. 11 y 13No se devuelven los originales aunque no se publiquen
y de los firmados son responsables sus autores.

CÉNTIMOS SEMANALES

Horas de oficina: De 9 a 5 y de 3 a 6.

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

CÉNTIMOS SEMANALES

La contramovilización

Aun duran las exclamaciones admirativas de nuestros germanófilos ante el gesto del Estado alemán decretando la leva en masa para aplicar a la guerra todos los hijos y todas las hijas de Alemania, y ya se comienzan a oír plañidos y protestas.

Se nos intentaba hacer creer que estábamos en presencia de otro 2 de Agosto de 1914. Alemania se alzaba otra vez contra el mundo en un esfuerzo enorme y decisivo. El pueblo, todo el pueblo, desde todas las castas de junkers y de vons hasta el humilde Michel, se entregaba en manos del Poder para que éste lo repartiese en lotes idóneos. Este a la batalla, esto al taller, aquel al campo, el de más allá a los servicios públicos. La leva en masa se convertía en una nivelación. No faltaba más que un bodrio y un uniforme colectivos. Y todos, como unos místicos de la patria, hacían votos patrióticos, dándose a la comunidad religiosa alemana.

Pero lo que nuestros germanófilos ensalzan, a millones de alemanes les desplace. Aparte de aquellos que han maldecido se trata de una doble táctica de defensa nacional y de defensa dinástica, maniobra que permitiría disponer militarmente de todos los elementos insurgentes del Imperio, se ha iniciado una protesta con dejos sediciosos para impedir que la movilización civil, poniendo la mano sobre los estómagos, sea la movilización de la abstinencia. Y así, los socialistas, desde su gran periódico el «Worwaets», encarándose con el canciller y sus camarillas, anuncian se opondrán a la leva, si antes no se cumplen dos condiciones. Obsérvese que las condiciones no pueden ser más parcas, dignas de siervos: Que a las mujeres de los soldados se les asegure su alimentación, ofreciéndoles jornales que puedan alcanzar los precios de las subsistencias, y que, asimismo, las obreras con niños conseguirán

N O

¡Cuanto sufrí... y qué solo! Ni un amigo, ni una mano leal que se tendiera en busca de la mía, ni siquiera el placer de crearme un enemigo.

De mi angustia y dolor solo testigo, de mi espantosa vida compañera, fué una pobre mujer, una... ¡cualquiera! que hambre, pena y amor partió conmigo.

Y hoy, que mi triunfo asegurado se halla, tú, amigo por el éxito ganado, me dices que la arroje de mi lado

que una mujer así deshonra... ¡calla!...

Con ella he padecido y he luchado:

El triunfo no autoriza a ser canalla.

Joaquín DICENTA

el seguro yantar de sus pequeños. Si esto no se realiza, los socialistas contramovilizarán.

Todo esto es el comienzo de algo todavía informe, pero que llega con anuncios turbulentos. El pueblo alemán acatará la leva en masa, pero de mala gana, irritado, amenazado bajo los palos domadores. Pero ¿hasta cuándo durará esta pasividad? ¿No restará en ese pueblo una fibra de hombre agazapada bajo su contextura de animal doméstico?

Lo que el «Worwarts» pide es que se decrete la suspensión del hambre, lo imposible. Si el hambre sigue y todos marchan bajo la disciplina al trabajo, la leva en masa se transformará en su antítesis, no el alzamiento en masa? En Alemania no hay tradición revolucionaria, pero no hay necesidad de haber escrito los Derechos del Hombre para exigirlos de las visceras.

Todo el mundo elegante compra sus corsés en CHIC, PARISIEN.— Mayor 11.

Crónica

A una señorita

Una señorita anónima—no pone en la carta nombre y apellido, ni siquiera dirección—que vive dice, en su pueblo, y no está muy al corriente de los usos, costumbres y modas de la capital, está para casarse con un joven *dandy* que habita en esta ciudad. Temiendo hacer una *plancha* (textual) me pide consejo por medio de estas páginas.

—«Además del alfiler de corbata (esto ya lo sé) ¿puedo regalar a mi novio un anillo y mandar grabar en él una leyenda ó inscripción de mi gusto?»

Como yo no sé de modas y me *caragan* las modas, se me hace difícil contestar en la forma pertinente. Me recuso, pidiéndole mil perdones. Pero le diré, en cambio, mi opinión y lo que de estas cosas he leído, sin ánimo, por otra parte de que siga aquella, ni ajuste su conducta a éstas, pues quizás caería usted en pecado de lo que llaman cursilería. Es mi opinión, que todo lo sencillo, generoso y gentil es siempre de

moda para el amor. Y aun creo yo que el amor ha perdido algo de su poesía y de su prestigio, desde que la moda ha intervenido en él reglamentando sus *tresas* y finezas.

Los regalos que una señorita enamorada puede hacer a su novio, son, creo yo, infinitos, variando según el temperamento, el gusto y la delicadeza personal.

Siempre ha sido de rigor cambiar el anillo nupcial. Antiguamente, en los sendos aros se grababa una leyenda. El esposo noble, ponía la divisa de su blasón y la esposa buscaba la palabra mágica que tradujese su afecto. En la época romántica, se grababan en anillos y en mil objetos de oro, los más sutiles y estrambóticos *pensamientos*. Los romanos acostumbraban a regalarlo de hierro y en el una sola palabra *Ave*. Los griegos ponían tres letras mayúsculas: *A. E. I.* que significa *siempre* y ese mismo hacen aun hoy, las rubias y sentimentales inglesas: *for ever*. En Francia y también aquí cambian los esposos la *alliance*, aro de oro llevando en su interior la fecha del casamiento.

Pero repito que, aún y creyendo deban respetarse los usos y tradiciones nobles y populares, pienso yo que hay finezas del corazón é iniciativas sentimentales que por nacer, ingenuas, del amor, resultan doblemente preciosas y agradables.

Si, pues, mi anónima, misteriosa, lejana y gentil (¿cómo no presumirlo?) comunicante, quiere seguir mi consejo: haga fundir el *anillo pronubas*, haga grabar en el su pequeño *pensamiento sablime y tierno* (¿verdad que uno muy bonito se le ha ocurrido?) y regáleselo a su *dandy*... sin preocuparse de modas, ni de *planchas*.

Las *planchas* sólo las hacen las niñas que amar no saben.

M. X

Próximamente
En campos de Gales

Picotazos

Según el último censo resulta que hay en Europa 5.400.000 judíos, de los cuales corresponden a España 1.900.

Todos los judíos—dice «Alrededor del Mundo»—son muy buenos.

Y las judías también. ¡Sobre todo, estofadas!

Según noticias de Austria, allí está todo el mundo preocupadísimo con las palabras pronunciadas por los señores Castrovido y Domingo en el Congreso español a darse cuenta del fallecimiento del emperador Francisco José.

Se han pedido a Madrid noticias y antecedentes de los diputados, para una vez conocidos, procurar indagar las causas y motivos de resentimiento que estos señores pudieran tener con el difunto emperador.

Según un telegrama de Murcia, se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de seda.

Como no se llegue pronto a un acuerdo, la industria sericícola sufrirá enormes daños y acabará por morir.

Si, lector; morirá la industria de la seda.

Y entonces si que se la comerán «los gusanos».

Don Procopio

Nos parece mal

Si quedarse una contrata equivale a tener un nombramiento de esbirro de la Inquisición, eso es otra cosa; porque esto último, es lo que parece que se le ha antojado al señor contratista de puestos públicos Alvaro Guixot.

La pasada semana, como fueron los días lluviosos en su mayoría, los vendedores de frutas y hortalizas,—algunos—no salieron, y cuando de nuevo reaparecieron, trataron de abonar por el puesto concedido, la mitad de lo corriente,—como hacen los huertanos—pero el ambicioso Alvaro Guixot, se negó a percibir dicha cantidad, como no fuese el total, como si hubiesen vendido en esos días que no salieron. Los honrados vendedores, imploraron al prototipo de la simpatía (??) y le pusieron por delante el proceder digno de este «señor» de los puestos con los huertanos, de cobrarles la mitad el día que no salen, a lo cual les dijo el señor Guixot, que con su bolsillo no manda nadie.

Esto está bien porque es verdad, pero lo que no lo es, es que quiera mandar con su bolsillo y en el de los vendedores, porque un día no lo consentirán y se armará lo que por sus desaciertos está provocando el antipático señor Guixot.

Tome cartas en el asunto el señor alcalde y no consienta estos actos indignos de aquellos usureros de la edad media.

Gonzalito Sánchez García

Ayer falleció a la temprana edad de trece años, Gonzalito Sánchez García, hijo de nuestro estimado amigo don Gozalo, maquinista de los ferrocarriles de M. Z. A.

La prematura muerte de Gonzalito, no por esperada no nos es menos sentida. Su vida ha sido un continuo calvario de sufrimientos y dolores, que poco a poco han minado su existencia, sin que haya podido la ciencia arrancar la vida a esa criatura que ha sucumbido en los primeros albores y cuando se tiene derecho a ella y nos parece una burla la muerte.

Los padres, agobiados hoy bajo el peso de tan brutal golpe, no encuentran lenitivo a su pena, pues tenían cifradas todas sus ilusiones y esperanzas en el malogrado Gonzalito, y aunque siempre temían un funesto desenlace, nunca pensaban que éste estuviera tan cerca...

Deja muchos é imborrables recuerdos, dando muestras de una superior inteligencia y precocidad, que sin las crueles enfermedades que ha sufrido con resignación y perseverancia para fortificar su cuerpo, no dudamos que hubiera proporcionado días de satisfacción y alegría, que solo saben sentir y guardar en el relicario de su corazón los padres.

¡Ya se fué para no volver jamás! Deja a sus padres transidos de dolor y deshecho un hogar que estaba endulzado por las caricias de un hijo que premiaban el rudo batallar de la vida...

Acompañamos a los afligidos padres en su justa pena y no duden que sentimos la pérdida que hoy lloran con toda el alma y sinceramente les deseamos gran entereza de ánimo para soportar tan tremenda separación.

F. Z. C.

De instrucción pública

D. Miguel Aguilar Mazón, maestro de Torrellano, solicita la plenitud de derecho a efectos del Escalafón.

La Sección de Murcia solicita la liquidación de haberes pasivos del maestro jubilado de Orihuela don Cristóbal García Sánchez.

El Rector del distrito pide relación de las vacantes de maestros a proveer un turno de oposición libre.

Se ha remitido a la Dirección general debidamente informada, la

instancia que los vecinos de la par-tida rural de «La Jara» (Denia) elevan al ministro, solicitando la creación de dos escuelas.

DESDE ELDA

Evoluciones de la vida

Como más muestra de lo que son los explotadores del mundo entero y en particular la clase burguesa de Elda, hoy, sacudido por la fuerza de mis nervios, me veo obligado a escribir todo lo que por una mala sociedad siento yo también como esclavo.

Los obreros, únicos productores de todo lo que existe, mientras hemos permanecido en la ignorancia; mientras hemos sido los sumisos de antaño, esclavos que nunca han tenido el valor de protestar contra sus verdugos, han sido los hombres buenos, pero ahora que el obrero se ha dado cuenta de que los únicos brazos que hacen mover toda la riqueza social son ellos, no pueden permanecer un momento sin evolucionar.

Los obreros de casa de Mariano Aguado, (fabricante en hormas), causados de tanta explotación, acordaron el 28 del pasado, declararse en huelga, y así lo hicieron.

Estos obreros, deseosos de pedir por vicio (dirán los burgueses) han solicitado la jornada de nueve horas y un 10 por 100 de aumento en los jornales.

Pues bien, burgueses de Elda, nunca por nunca tengáis que pensar en tal cosa. Los obreros han progresado, como también han progresado todas vuestras ambiciones; solo que estas son más injustas que las que sostienen los trabajadores.

¡Señores burgueses! vosotros que sostenéis las riquezas al amparo de las leyes, os habeis erigido en señores de vidas y hacienda; pero hoy habeis llegado tarde, porque vuestra intelectualidad es nula.

Vosotros que solo habeis tenido la ambición por robar al pueblo, (ya que robo se entiende no retribuir el trabajo) careceis de cultura, en el momento negais todo lo que os piden los trabajadores.

Pero estos que están educados socialmente, saben que se encuentran en lo lógico, no al pedir, si nó al exigir, porque esto ha de ser la primera piedra que han de poner los trabajadores para la gran revolución social.

Exigid siempre, puñado de luchadores, y que vuestra voz de rebel-día resuene por el espacio, como el cañón en batalla, y luchad siempre hasta derribar el privilegio y la tiranía, hasta conseguir la igualdad de derechos y deberes.

Antonio Jerez

Corsés, gran moda.—CHIC PARISIEN.—Mayor 11.

«La Resistencia», Sociedad de obreros del Gas, Electricidad y H. J. alateria

Esta entidad presentará en su primera Junta General el siguiente proyecto de organización interior: Capitulo único. Se concede la autonomía de gremio bajo forma siguiente:

Artículo 1.º Siempre que los compañeros de un gremio tengan que reunirse para tratar de un asunto del trabajo, petición, reclamación, aumento de jornal ó quejas de los patronos, lo podrán hacer sin necesidad de que asistan a dicha reunión los demás afiliados de la Sociedad.

Art. 2.º Esta reunión se hará ante la Directiva que será convocada por el Delegado que cada gremio tendrá.

Art. 3.º Cuando un gremio reunido pusiera un asunto del trabajo a votación y por mayoría fuera aprobado, será tomado en consideración por la Directiva y esta le presentará a la Junta ordinaria ó extraordinaria, en caso urgente. En estas Juntas Generales se pondrá a votación otra vez el asunto, por los compañeros del gremio, y si resultase una mayoría la Sociedad viene obligada a cumplir ese acuerdo.

Art. 4.º Entiéndase, que los asistentes a dichas Juntas que no fueren del gremio interesado, estarán como simples testigos cuando se discuta el punto que solo a ese gremio interesa.

Como se puede apreciar la forma esta, habrá de satisfacer a todos los compañeros. Para su estudio, y aprobación la hacemos pública.—Por la Directiva: El Secretario, José Elasco.

Cronica de la provincia

El juzgado de Cocentaina cita a Tomás Cerdán Alenda (a) «Pellico» de 25 años de edad para que se presente en el plazo de 10 días ante este Juzgado para notificarle el auto de procesamiento y constituirle en prisión por causa que se le sigue por el delito de robo.

El Juzgado de Instrucción de Cocentaina cita a Antonio Rodríguez Santiago conocido también por Juan Cortés Cortés, de 17 años de edad, gitano, procesado por el delito de robo, para que comparezca en el término de 10 días ante este Juzgado.

La Guardia Civil del puesto de Orihuela ha detenido en Benferri a un sujeto llamado Manuel Sarmiento Guillén de 22 años de edad reclamado, por falta de concentración a filas.

La benemérita de Benimantell ha encontrado en las inmediaciones

de Guadalast el cadáver de Lorenzo Pascual Martínez de sesenta y dos años y vecino del mismo.

El Ayuntamiento de Monforte, expone al público el padrón de la riqueza rústica de aquel término, para el año ensrante.

Convocatorias

LOS FERROVIARIOS

Se convoca á todos los Ferroviarios asociados, á junta general extraordinaria para el día 5 del actual á las nueve de su noche, en nuestro domicilio social (Casa del Pueblo).

Se ruega la puntual asistencia, por tener que tratarse asuntos para la buena marcha de la organización.—La Directiva.

Noticias

Se recuerda á todos los mozos que dentro del año actual, hayan cumplido ó cumplan la edad de 20 años, la obligación que tienen de hacerse inscribir en el alistamiento del próximo reemplazo de 1917.

A tal efecto, deben personarse, ellos ó sus representantes, en el Negociado de Quintas de este Ex-

celentísimo Ayuntamiento de las nueve á las catorce horas, cualquier día laborable.

Por esta Administración de Telégrafos se saca en subasta el arriendo de un local para la instalación de las Oficinas y telegráfo en los pueblos de Monforte de la Rambla y en Pinoso.

El Gobierno que preside el señor Romanones, ha remitido al señor gobernador de la provincia para aliviar á los damnificados en la inundación de Orihuela, la cantidad de 55.000 pesetas y para Formentera, Catral, Redovan, Almoradi y otros 45.000

La Tesorería de Hacienda de esta capital publica un edicto, que por débitos de contribución rústica instruye sumario contra don Ruperto Martínez Giménez,

La Dirección de Telégrafos de esta capital anuncia el arriendo de local para instalar las oficinas de Monforte—

En el Gobierno Civil se ha presentado una instancia revocando el acuerdo tomado sobre el nombramiento de médicos titulares para el pueblo de Pinoso.

COMPANEROS.—Un obrero como vosotros tiene un modesto taller de relojería. ¿Queréis ayudarle? En cambio os compondrá vuestro reloj á mitad del precio, garantizando los trabajos, Villavieja, 75, bajo.

La Comisión Provincial de esta Diputación, anuncia la contratación del servicio de bagages durante el año 1917; dicho acto se celebrará el día 8 de Enero á las doce de la mañana.

La Comisión Provincial, anuncia la subasta para el abastecimiento de viveres en el Manicomio de Elda, para el año 1917, que tendrá lugar el día 8 de Enero próximo.

Horario de la Biblioteca Canalejas

La Biblioteca estará abierta al público todos los días laborables de 9 á 12 de la mañana, y los martes, jueves y sábados de 6 á 8 de la noche. En caso de ser festivo el martes ó jueves, lo estará la víspera de dichos días.

La Comisión Provincial de esta Diputación, anuncia la subasta para el abastecimiento de viveres con destino al hospital de San Juan de Dios.

SE VENDE.—Una máquina Singer, Razón calle del Gallo 12 bajo

El sábado; dará una conferencia en la Asociación de la Prensa el culto y competente procurador de los Tribunales, don Antonio Chorro Dols.

Se invita á todos los señores socios y amantes de la cultura. El acto será, pues público.

Salón España

El jueves 7 de Diciembre debut de la Compañía de opereta y zarzuela cómica dirigida por los señores Sara-Baraja y los maestros directores Vicente P. Beltrán y Francisco Sánchez, en la que figuran las primeras tiples Consuelo Vaillo Casilda Vela y Josefina Otero.

He aquí la lista.—Primeros actores y directores: Jesús Sara y Juan Baraja

Maestros directores y concertadores: Vicente P. Beltrán y Francisco Sánchez.

Primera tiple cantante: Consuelo Vaillo.

Tiples cómicas: Casilda Vela y Josefina Otero.

Tiple característica: Magdalena Domingo.

Josefa Escolano
 Profesora en partos
 Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona
 Academia preparatoria para cursar dicha carrera con arreglo á los métodos modernos
 Horas de visita. De diez á once y de tres á cuatro.
 Calle de Montegón número 6, 1.º—Alicante.

—No te comprendo; ¡explicate!—exclamó Tatiana con tono altivo é imperioso.

—Si os hubiese dicho que aquella niña había huído...

—¡Huído! ¿Con quién? ¿Por qué? Responde... responde...

—Os lo diré todo... ¡Oh! pero es ruego que no me diráis esas miradas; no me habléis con tanta dureza, ó vuestro pobre criado, que hubiera vertido, que vertería aún, toda su sangre gota á gota para evitaros una lágrima...

Tatiana pareció conmoverse al oír estas palabras.

Sentóse nuevamente en su butaca y con más mitigado acento:

—Levántate—dijo,—siéntate ahí... cuéntame todo, y maldito seas por una eternidad si mientes.

Esteban pareció reponerse un poco.

—Os juro sobre el Crucifijo, que os diré la pura verdad, y para que mejor la comprendáis, recopilaré los hechos desde el momento en que disteis orden

paz: que la calma descienda á tu corazón como al mio.

„Yo me encargaré de tu hija, derramaré sobre ella la pasión que por ti sustenté, y la haré rica y feliz.

„Cuando me junte contigo, no podrás llamarme injusta, comprendiendo cuánto he sufrido, me darás las gracias en nombre de tu hija y nuestras almas quedarán unidas por una eternidad.

Un sollozo salió de su pecho, y copiosas lágrimas inundaron sus ojos.

Paulina, profundamente conmovida, procuró alejarla de aquel sitio, pero Tatiana le hizo seña de que la dejara aún un momento.

Luégo se levantó por sí misma y siguió lentamente á la joven.

Ya en casa, de regreso, la condesa se encerró en la habitación que fuera del difunto, con el viejo servidor que había traído consigo.

Este permaneció algunos instantes inmóvil en el umbral; parecía seguir con ansiedad horrible todos los movi-

Segunda tiple: Amelia Navarro.
Otra segunda tiple: Adelaida Sags.
Partiquinas: Rafaela Llobregat, Soledad Señoranes y Consuelo Pascual.
Barítono; Gaspar Rodrigo.
Tenor lírico: José Llobregat.
Tenor cómico: José Acuaviva.
Actor de carácter: Rafael Butier.
Actor genérico; José S. Mula.
Segundas partes: Pedro Rodrigo, Juan Gosalvez y Francisco Hernández.
22 coristas de ambos sexos.
Apuntadores, Vicente Pluchau y Andrés Pastor.
Repertorio moderno.
Precios: Preferencia: 0'40.—General: 0'40.

Información general

Los carpinteros de Badalona
Barcelona;—Los carpinteros de Badalona han presentado á los patronos nuevas bases de trabajo, dando una semana de tiempo para

contestar si aceptan ó no. En ellas piden el reconocimiento del Sindicato; la jornada de ocho horas; que las horas de trabajo extraordinarias sean pagadas al doble, que el jornal mínimo sea de cinco pesetas para los oficiales y seis para los constructores de armaduras, y otras peticiones similares.

Conflicto solucionado
Murcia.—Ha quedado ultimado en el despacho de la alcaldía, por los representantes de las obreras y de los fabricantes, el conflicto de las hilanderas.

Las condiciones aceptadas por ambas partes son las siguientes.
1.ª Establecer la jornada de diez horas.
2.ª Conceder un aumento sobre los salarios de un 25 por 100, que percibirán las obreras este año el día de Nochebuena; y
3.ª Que de acuerdo fabricantes e hilanderas, con el apoyo de los representantes en Cortes, se gestione del Gobierno que el premio concedido por el Estado á la industria sedera lo perciban los fabricantes mensual, ó cuando más tri-

mestralmente, á fin de que las obreras perciban su aumento con más continuidad.

Las obreras reanudarán el trabajo el próximo lunes.

Acuerdos de la Junta local
Ciudad Real.—En el Gobierno civil continúan las reuniones de la Junta de Subsistencias.

En la reunión del sábado se trató de la tasa de los carbones, y en la de hoy ha procedido la Junta á estudiar la tasa de las carnes y de los pescados.

Preside las reuniones el gobernador civil.

Las subsistencias
Barcelona.—Se han reunido en el Gobierno civil, el alcalde de Barcelona, el de Vich, el presidente de la Cámara Agrícola de aquella ciudad y el diputado á Cortes por el distrito, para buscar una solución en el conflicto de las patatas, que los de aquella comarca quieren exportar al Extranjero, á lo que se oponen en Barcelona, ante el temor de quedarse sin tan necesario tubérculo.

Espectáculos

Salón Moderno
Variados programas cinematográficos todos los días.
Sección continua desde las 6.
Preferencia, 15 céntimos.—General 5 id.

Teatro Nuevo
Proyecciones cinematográficas de acreditadas casas, tanto españolas como extranjeras, desde las 9 en adelante.

Salón Novedades
Compañía de zarzuela y opereta dirigida por el primer actor y director Jesús Sara y el maestro concertador Modesto Pérez.

TALLER DE AFILAR DE
Francisco Soler
Angeles, 3.—Alicante
Trabajos garantizados, perfección económica.

LANA
Se compra lana usada á 1'50 y 2 pesetas el kilo.
Calle de Santos Médicos, número 2.—Alicante.

MODISTA.—Profesora de corte y francés, se ofrece á domicilio.—Razón: Plaza de Ramiro, 2, principal.

IMP. GULJARRO

mientos de su señora.
Una angustia indescriptible debía oprimirle el corazón, produciéndole aquel movimiento convulsivo de sus miembros.
La condesa se sentó en una butaca, junto al lecho que guardaba todavía las huellas del cuerpo de Osvaldo.
—Esteban—dijo lentamente Tatiana, en lengua rusa,—mi marido ha muerto y yo lo he perdonado todo. Juré sobre su cadáver que yo me convertiría en madre de su hija.
Esteban continuaba silencioso; su semblante había adquirido un tinte verdoso.
La condesa, sin apercibirse de ello, prosiguió:
—Ahora te toca á ti, Esteban, venir en mi apoyo, para mantener mi juramento. Tú fuiste mi único fiel amigo; tú solo conoces las torturas que he sufrido y que he ocultado cuidadosamente á los demás; á ti debo el haber podido alejar aquella mujer, vengando la te-

rrible ofensa hecha á mi corazón y á mi honor.
„Pero la muerte apaga todo sentimiento de rencor; perdoné á aquella desgraciada, como he perdonado á mi marido.
„De éste no recuerdo más que los breves días pasados juntos y por ese destello de felicidad, olvido todo lo demás.
„Esteban, hoy mismo irás en busca de „mi hija“.
Pareció que al pobre viejo le hubiesen dado un mazazo en la cabeza, porque después de haber titubeado un instante, cayó de hinojos, y arrastrándose hasta los pies de su balbu señora, ceó débilmente:
—¡Señora... perdón!...
—¡Miserable! grito Tatiana poniéndose en pie.
—¡Me has hecho traición!
—No, os lo juró; pero quería evitaros nuevos dolores y nuevos tormentos...

J. ACHEVEDO
 Gran surtido en sombreros y gorras para caballeros.
 Últimas novedades en sombreros de feltro.
 PREGIO FIJO
 Rafael Altamira, (antes Princesa), 12